

自由記述回答結果一覧（一部抜粋）

Q8②. 自由記述

Q8①で選択した理由（「豊見城市の子育て環境について満足していますか。」で選択した満足度に対する主な理由）について、よろしければ詳しく教えてください。
(任意入力・自由記述)

【肯定的意見】

→教育事業関連、児童福祉関連、給食費補助、医療費助成、学校・病院・高速道路・商業施設など立地に関することが多く見られた

- ・英検受験料の負担はありがたかった。
- ・中学生のハワイ派遣交流等、子供の英語教育に力を入れているところ
- ・体験出来る機会が多くあると感じる。
- ・交換留学で他県の子どもたちや基地内の子どもたちととふれ合えたり貴重な体験をさせてもらいました。中学でもハワイへ行くチャンスもあるようなので、それを目標にしています。
- ・学校や学童、お世話になった先生方がみんな素晴らしいから
- ・先生方に恵まれた保育園に入所できて満足している。
- ・子どもが楽しく学校に通っています。授業参観で子どもたちの様子を見ても、伸び伸びと過ごしているので環境が良いのだと思います。
- ・とみぐすく未来アカデミーで親子共々楽しく成長できている気がするから。
- ・市からさまざまな学習プログラムの紹介があり、それを学校のスクリレから得て参加していますが、それが子どもの向学心につながり、とてもいい影響を受けています。
- ・去年、給食費は助かりました。また、豊崎中学の一期生ですが、校歌をかりゆし58さんと作れてすごく子どもが思い出になったようです
- ・どの学校やこども園もすごく老朽化しているところはなく、修繕が施されていると感じるため。医療費助成はとても助かっており、ちょっとした不安でも受診がしやすく子の治療や手術の早期発見ができた。ありがとうございます。
- ・こども医療費助成はとても助かっている。妻が療養中のため、保育園に入園できるかは死活問題であった。徒歩圏内の園に入園できて大変助かっている。
- ・中学生までは突発的な発熱やケガなど病院に行く事が多かったので医療費負担は本当に助かった。
- ・中学生まで補助される医療費や市役所での子ども食堂の取り組みがとてもありがたい。

- ・ひとり親として、扶養手当や給食費軽減、親の医療費補助があるのはとても助かります。
- ・障害児に対するサービスが充実している。
- ・給食費の補助は、かなり助かります。
- ・給食費負担軽減が経済的にすごく助かっていた
- ・給食費も今の価格でいろいろな献立を作ってもらい、息子も美味しいと話していくとても助かっています。
- ・学校、病院、スーパー、高速道路、図書館、体育館（スポーツ教室）、公園、海のみえる景色、近隣の自然と都会のバランスなど、子育てや普段の暮らしにとって必要なものが全て揃っている。
- ・豊見城市は良い意味で建物が密集していないので、とても通学通勤に便利。
- ・通勤アクセスについては高速道の乗り降り口があり、大人は生活しやすいと思います。
- ・中学校、小学校、役所が近くにあり利便性がいい。
- ・近くに小児科や歯医者、眼科などが充実しており、大型ショッピングセンターや公園も近くにあるので、休日もお出掛けしやすい。健診も定期的に行っており、安心です。
- ・上田小学校周辺は道路整備（歩道等）が進んでおり、毎朝ボランティアの方が横断歩道に立ってくれて安心感があるから。
- ・支援センターや市役所の方々にとてもお世話になりました。またこれからもいろいろ相談に乗ってほしいと思っています。
- ・初めての子どもなので、市役所で手続きを丁寧に教えていただいたり、検診などで不安を親身に聞いてくださったりして、精神的にも助けられました。
- ・下の子の出産あと鬱になり育児支援にかなり助けられました。
- ・子育て支援センターをよく利用しているので助かっている
- ・子育て支援センターはかなりお世話になった。休職したため非課税となるほど収入ないあいだ、補助金やミルクおむつ支給サービスも大変助かった。
- ・自治の活動が活発で、地域の人達と触れ合う機会が多く持てているのが良い。
- ・子ども会、ジュニアリーダークラブに長年参加させていただき、沢山の経験と学びの恩恵を受けました。
- ・子どもたちがスポーツの日に市民体育館でイベントに参加できたり、市立図書館で読み聞かせが行われていたり、子育てしている親にとってはありがたいです。また地域での祭りやラジオ体操など、子どもたち同士、親同士が顔を合わせる機会があるのでとても良いと思います。
- ・特に不満に感じたことがないので
- ・不自由はない

【要望的意見】

→教育関連費用補助、給食費補助、医療費助成の拡大（高校生まで）、保育料や待機児童解消に関する事、公園関連が見られた

- ・子供にいろんな経験をさせてあげたいと思うので、習い事、塾がもっとあると嬉しいです。クラブ活動や体験できるスポーツイベントなど。
- ・検定補助をさらに充実させてほしい。
- ・学習環境の見直し（単位制の導入など）
- ・進学塾が豊見城市にあればなぁと思ってもいる。
- ・幼児の早い時期に、学ぶ事が楽しいということをもっと教えて欲しい。
- ・体育館で小学生向けの教室はあるが、中高生向け（大人と一緒に構わない）教室があつて欲しい。
- ・学校の給食費や使用する学校教材などの軽減
- ・給食費が無償になればなお良しと考えるため。
- ・給食費を無料にして欲しい。
- ・給食費や制服などの無料化
- ・県や国の姿勢にかかわらず使える財源は使って給食費無償化に力を入れてほしいです。
- ・医療費免除を高校生まで、中学まで給食無料も取り入れてほしい
- ・医療費無料を高校生まで続けてほしい。
- ・〇歳から保育料無償化されると嬉しい。
- ・子どもの保育費がやはり高く感じ、家計が苦しいです。
- ・物価高もすごいので、保育料がもう少し安くなると家計が助かります。
- ・待機児童の多い年齢層の枠拡大・一時保育と許可外との連携強化・保育士に対する優遇補助・オンラインでの申請と空き状況確認システム導入・延長保育の時間拡大などを検討いただければ幸いです。
- ・来年1年生になる第一子がありますが、学童の体制や共働き家庭の支援が不十分を感じています。1年生になっても共働きを続けられるよう支援の拡充をお願いします。
- ・年子や下の子が多胎児の場合、育休中の保育時間を標準時間にできれば有難いです。
- ・インフルエンザワクチン（子供二人分で12,000円です）やコロナワクチンの助成もあってほしいと常々思っていますのでご検討いただけすると幸いです。
- ・産後ケアの利用について、申請は出したものの全く予約が取れず結局1回も利用ができずに終わってしまったので、そこが残念だなあ、利用しにくいな、と思いました。
- ・産後の支援事業があまりなく、ベビーシッター補助券や宿泊型産後ケアなどママが子どもを預けてしっかり休める事業があるといいなと思います。事前に打ち合わせが必要なファミサポや訪問しないといけない地域子育て支援センターは時間的にも体力的にも利用しづらく感じました。
- ・もう少し支援センターの時間が長ければいいなーと思いました。
- ・もっと公園やイースなど室内で遊べるところがほしい
- ・この暑い沖縄では、行く場所も限られている。昔とは違うのだからもっと室内で子供が遊びながら学べる体験ができる大型施設を作って欲しい。
- ・室内で遊べる施設があるとありがたいです。
- ・子どもが安心して遊べる公園や、広場など、地域毎にあるといいなと思います。

【課題点】

→通学路の街灯・歩道整備、待機児童解消に関すること、経済的負担軽減に関すること、公共交通機関（バス）に関することが多く見られた

- ・先生たちの労働環境を改善（残業しない、学校の負担を減らす）
- ・不登校対応、特別支援対応など、配慮が必要とする児童生徒対応の専門的視点、人的配置不足
- ・環境はとても良いのですが、保育園、学童の待機が多く苦労しています。
- ・認可保育園の定員が足りなくて、ずっと入所保留で中々入りたい時に近くの保育園に入れないです。
- ・共働き家庭だが、長男も長女も一度認可保育の申請に落ちたため、待機児童となっている家庭も多くあるのではと感じた
- ・待機児童の数が250人以上と多く、母親の就労が困難な状態の為。保育園に入れないと働きたいのに働けません
- ・働きたくても保育園に簡単に入れない。3歳までの子育て支援金や援助、補助、支援品などが全くない。
- ・共働きの現役世帯が多い中、保育園、学童の入所が厳しく、保育・教育の場が子どもや生活に合わせて選べない、思うように働けないという現状があると思います。
- ・認可保育園に入りにくいし、入っても短時間でしか預けられない
- ・保育園の待機問題・延長保育についてです。1歳児・2歳児クラスの定員が非常に少なく家庭によっては数年待たなければ入れません。延長時間も短くフルタイムの共働きでは大きな負担となります。
- ・1番お金のかかる乳児期での保育料がかなりかかったところで、働くために保育園に預け保育料の負担が大きすぎる。働けば働くほど負担が増える。特に0～2歳児の子を持つ親としては経済的な負担が大きい。
- ・児童館は市内に2カ所しかなく、学童に入っていない子の居場所が限られている。
- ・必要とする世帯が、希望する学年まで学童保育の利用ができない現状がある。とは言え、豊見城中学校区には児童館もない。高学年になると、習い事を増やす世帯も多い気がする。子どもの居場所が必要だと思う。
- ・中学生、高校生が集う場所が少なすぎる。
- ・街灯がない場所が多い
- ・街灯はどの都道府県よりも少なく、陽が落ちて車がないときは真っ暗で大人でも怖いなと思う。大抵は電柱に街灯をついている自治体が多いはずなので、大通り以外からでも街灯をつけるようにしてほしい。
- ・今後引越して祖父母と同居する予定のところが街灯がほとんどなく、夜は真っ暗で、子供が小学生に上がった時の登下校が心配です。
- ・長嶺小学校区域なので、歩いて登園させたいが、人気もなく少し不気味な登校ルートなので、懸念点。

- ・小学校前から与根方面への街灯が少なく、部活や習い事や塾からの帰り道が暗すぎて危険すぎます。早急に改善して頂きたいです。
- ・小中学校への通学路が 1 人で歩かせるには暗かったり、危険だなと思う箇所があつたりして、もう少し街灯を明るいものに変えてもらえたりすると安心して登下校させられる通学路になるのかなと思います。
- ・長嶺小学校区ですが、登下校の歩道が整備されていないため(雑草が多い)てくてく登校推奨されていますが、もう少し子供達が歩きやすい環境になるとよいなあと思っています。
- ・通学路の車両の交通量が多くまた、歩道が狭く斜面等があり危ないと感じるため
- ・歩道の狭い(ほぼない)道もあり、通学時も心配です。
- ・通学時間帯(朝、夕)は車も多いのに歩道が整備されていなかったり、横断歩道やカーブミラーがなかったりと運転手も歩行者も危ない場所が多々あります。
- ・てくてく登校しましょう。と言われてますが与根では座安小学校までの道のりは危険が沢山です。歩道も危険。トラックやレンタカー普通自動車スピードが凄いです。歩道の信号待ちでも危険な場所あります。
- ・通学路の草刈り、通学路の歩道の整備点検の回数をもう少し増やしてほしいです。草がかなり生えていて車から見えにくいときや、歩道の歩くスペースが狭くなったりしているので。可能ならもう少し街灯つけてほしいです。
- ・車での送迎の際、渋滞がひどい。
- ・違法駐車が多すぎて子供の通学が心配
- ・座安小学校近辺に塾が少ない、伊良波中学校へのスクールバスがない
- ・今後、高校生になった時にバスの本数も種類もなく親の送迎か自転車での通学は、正直きつい。また長嶺中付近の街灯が少なすぎます。
- ・市内バスが数時間に 1 本しかないため、子どもが高校通学に苦労している。そのため歩くことも増えるが外灯が少なく、夜歩かせるのが不安。
- ・伊良波小学校の老朽化があまりにも酷いと聞きます。立て替えはいつになるのか、予定があるのか、知りたいです。
- ・雨天時に道路が冠水して交通の便が悪い
- ・公園が少ない(遊具)
- ・小さな子の遊べる公園が少ない。

Q9①. 自由記述

Q9(「ハガキのあて名のお子さん」の育児において、悩みや不安、気になることはありますか。で選択した項目の理由)について、よろしければ詳しく教えてください。
(任意入力・自由記述)

- ・学校と家庭での連携がスムーズに出来る仕組みがほしい。
- ・将来の学費も考えると就労はやめられないが、子どもが学童に入れない時にはまた家に 1

人残すことにも不安がある。

- ・学童に入れていないので、産前にパートをしていた時の夏休み等は弟と 2 人で留守番をさせていて心配だった。近くの支援センターは予約制の乳幼児だけだったので行けなかつた。パートを再開したいが保育園に入れなさそうだから働きたくても働けない。昨今は暑さで外遊びも難しいが、小学生が遊びに行ける施設がない。
- ・中学や高校進学についての情報が世間話して聞けるが、それ以外に全く情報源がない
- ・中学校や高校について全くわからないので、進路の選択について学ぶ機会があれば嬉しいです。
- ・受験生の子どもがいるので、塾の費用が高額でとても苦労している。
- ・成人未満の子が 2 人いるが、補助や無償化対象にならなかつたことが多く、子育てにとにかくお金がかかる。
- ・経済面で苦しいので、子どもの希望する進路ややりたいこと(習い事や塾や体験など)をやらせてあげられない。また、これから高校や大学など、もっとお金が必要になってくるが、大丈夫か不安です。
- ・物価高で色々なものが値上がりし、食材も限定されてくる、その中で子供には健康面や学業面を満足させたいとなると今の経済状況では不安は感じる。
- ・1 人親であるが 2 人の子供の同時期専門学校の学費が大きくのしかかる。卒業まで子供をサポートしていくか不安である。
- ・重度知的障害をもつ我が子は 24 時間のサポートが必要だが安心して託せる施設やサービスがない。親なき後の生活が心配。
- ・発達障害をもっていて特別支援学校に通っていて、言語でのコミュニケーションが難しく、またトイレの自立もできないので、小学 2 年生になり成長が早い中、大人になってどこまで本人が自立できているのか心配。
- ・不登校で発達障害もあるが利用できる支援が少ない
- ・子どもが支援を拒んでいる。また子どもに寄り添ってもらえるような、支援がなかなか見つからない。
- ・真夏の暑い日に遊べる水場や、室内の遊び場を増やしてほしい
- ・炎天下でも屋根付きで体を動かしたり、集まれる場所があると良い。
- ・家の近くに子どもたちが遊べる場所や施設がなく、どうしても家の中でゲームや YouTube などの遊びになってしまふ。ゲーム等が駄目という訳ではないのですが、友だちと外で思い切り身体を動かして遊べる環境があればな、と思います。
- ・放課後の遊び場所が圧倒的に少ない
- ・地域によっては近くに公園や広場が無い所もあり、せっかく公園があつても制限が多すぎて満足に遊べていない現状があります。環境があつても活用出来ない不満が子ども達にはあるんじゃないかなと感じます。
- ・子供を預けられる施設が少ないと感じました。待機児童もそうですが、時間で預けられる、遊ばせられる場所がもう少しあると嬉しいです。
- ・全国ニュースで学校給食が質素になっていることがあるが豊見城市は大丈夫なのか。

- ・とよみ小は歩いている児童が多いが、長嶺小中までの道のりは人通りが少なく、歩いて登校している子どもが少ない。長嶺小までも徒歩で登校させたいが、不安である。
- ・豊見城市内、外灯が少なく真っ暗な道が多すぎる。特にサンエーウイングシティの前の道がとても暗く、学校や塾帰りの児童の安全がとても心配。
- ・信号のない横断歩道も多く、車の往来も多いため、子供が轢かれるケースもあり、小学三年生になるが、子供だけで遊ばせに行くのはまだ心配。徒歩圏内に児童館や公園もない。

他の欄での声

- ・高校生への公共交通の利用について、豊見城市は公共バスが少なすぎる。那覇市に行くと市外料金になる 高校へ通うだけでも高すぎる
- ・小学校のオープン教室の改善を強く希望します。発達特性のある子や聴覚過敏のある子だけでなく、すべての子どものために、オープン教室を改修してほしいです。小学生の子どもたちが、日々の授業に集中できる環境づくりをお願いします。
- ・不登校児童に対する支援、欠席時のオンライン授業の利用許可、オンライン授業参加での出席扱い
- ・ジェンダーや性教育について親世代から子どもたちまでの知識の向上が必要だと思います
- ・教員の増員と負担軽減を行わない限り学習の充実にはつながらないと思います。
- ・そもそも学年が上がると学童に入所しづらくなる現状をどうにかしないといけないと思う。加えて、児童館の整備が必要ではないか。
- ・育休復帰者のための入園、入所枠を設けてはどうだろうか？預け先が確保できず職場復帰できない親もいます。保育園 0 歳児クラスの早生まれ児のための枠も可能ならば全園でなくて良いので作ってほしい。
- ・インターネットや SNS を使用するに当たっての危険性の教育
- ・子ども自身が進学に興味を持つ取り組み
- ・県外・海外へ未来を据え置き考えさせてくれる様な刺激的な情報や提供してくれる場所や発信源がない。
- ・熱中症対策の為に体育館はエアコン設置など空調設備を整える必要性があると強く思います。
- ・子ども達が学校帰りに遊び学べる児童館のような場所が増えると助かる
- ・地域のお年寄りと子どもがお互いの遊びを教えあったり、お互いに話ができるような家庭や学校以外の居場所が増えると助かる
- ・登校の道を安全にして欲しい

Q13. 自由記述

Q13【あて名のお子さんに確認してご回答ください】前の質問で選択した内容の詳細や、住んでいる豊見城市について思うこと・伝えたいことなどがあれば教えてください。
（任意入力・自由記述）

- ・暗い道には街灯を設置してほしいです。
- ・住みやすいけれど、大学進学したい生徒の高校があればいいなと思います。
- ・公園を増やしてほしい
- ・前に北海道ではノートパソコン持ち帰りでの宿題が週に2回はあったので、パソコンでの宿題にして欲しい。
- ・学校で習ったことで、わからないことが少しある。
- ・親が生活に余裕がないため、大学へは奨学金を借りて行くようにと言われています。ただ、両親ともにいるし収入も普通にあるので、良い条件での借り入れが出来ないと言われました。悩んでいるところです。
- ・わたしは、学ぶことが、難しいから、学校で、学んだ勉強で、分からなかったところを教えてもらう場所にしましたあと、友達関係で、悩んでいるので、学校以外で、友達と、安心して過ごせる場所にしました。それから、学校のかとで、悩んでる事があるので、悩んだり、困った時に安心して、相談できる場所にしました。
- ・小さな事でも聞いてくれる人や場所が気軽に行ける所にあると嬉しいです。
- ・沖縄市であればモータースポーツ、と言えるように豊見城市であればこれだ！という目玉になるものがあったらしいな。
- ・困っていないから、給食の量を増やして欲しい
- ・翁長に公園を増やして欲しい、翁長→学校まで(翁長橋前まで)の歩道の整備をしてほしい
- ・遊びたい友達がいるけど、遠くて遊びに行けない。悪口とか言われて落ち込んでる時に励ましててくれる所が欲しい。理科、プログラミングの勉強がしたい。
- ・動物と触れ合える場所、イベント、食育、命の大切さ一つのイベントで沢山の事が学べる動物と触れ合える場所を作って欲しい
- ・学校帰りに寄り道して宿題したりお友だちと遊んだりできる場所があったらしいな。
- ・学校でわからない事があると、ついていけなくなるし、不安になるので、学校の中でもいいのでそういう場所があると嬉しい。
- ・映画館が欲しい
- ・学校では時間に追われ、授業後も自由に勉強（宿題）などできる場所がほしい。医者になりたいので職場体験などいきたい
- ・通学路の道がガタガタなのでなおしてほしい。
- ・医療に携わりたい夢を持っているので、市役所主催で、高校生がボランティアで参加できる事業があったらしいな。

- ・豊見城市の特産物であるマンゴーやミニトマトが給食に出ることが嬉しい。2つとも大好きなので、幸せです。みんなが安心して登校できるように大人の人にも見守ってもらいたい。体験活動は面白そうなので、たくさんやってほしいです。
- ・バスの本数少な過ぎます
- ・小学校のグラウンドにライトを付けて欲しい
- ・学校の運動場の水捌けが悪いのでどうにかしてほしい。雨降ったらしばらく遊べない。
- ・学校で分からなかった所を教えて貰えて、静かに勉強できる場所がほしい
- ・バス本数が少ない。図書館が遠い。運動する場所がほしい。
- ・近くに友達や家族と無料でたくさん遊べる涼しくて過ごしやすい場所があるといいなとおもいます。
- ・自分でうまく勉強に取り組めない時に相談できる場所を学校でももっと教えてほしい。長嶺中学校への通学路が木が多い。
- ・通学も小、中徒歩圏内で通える場所に住んでるので安心できる。豊見城に映画館があるとうれしい。
- ・奨学金の充実、交通の便をバスなどを増やして欲しい
- ・小中とコロナ禍で職場体験がなかったので、高校生向けの職場体験のイベントがあったら嬉しい。
- ・留学やホームステイの支援をして欲しい
- ・暑いから涼しいところで友達と遊べると楽しい。
- ・科学者になりたい。科学の勉強が出来るところがあるといいな。